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Zusammenfassung


Zwei Fallberichte zeigen Folgen und Therapiemöglichkeiten eines Kalziummangels beim Hund. Beim ersten Fall handelt es sich um einen adulten Hund, der aufgrund einer Futtermittelallergie über Jahre eine unbilanzierte Ausschlussdiät (ohne Ergänzung von Mineralstoffen oder Vitaminen) erhielt und schließlich mit der Problematik eines Gummikiefers (Osteomalazie) zur Rationsoptimierung überwiesen wurde. Im zweiten Fall wurde ein Welpe mit einer selbst zubereiteten und ebenfalls unmineralisierten Ration ernährt und erlitt eine Oberschenkelfraktur nach moderater Belastung. In beiden Fällen ergab die computergestützte Rationsüberprüfung neben weiteren Nährstofffehlversorgungen einen massiven Kalziummangel, während die Serumkalziumspiegel im Referenzbereich lagen. Nach bedarfsdeckender und ausgewogener Ergänzung der Rationen mit Mineralstoffen und Vitaminen zeigten beide Hunde eine deutliche Verbesserung des Gesundheitszustandes. Für die Praxis gilt, dass bei Störungen des Skelettsystems eine Fütterungsanamnese zum Ausschluss nutritiver Ursachen essenziell ist. Die Bestimmung des Serumkalziumspiegels hat bei der Überprüfung eines nutritiven Kalziummangels dagegen in der Regel keine Aussagekraft.
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Summary


Two case reports demonstrate the consequences of a deficient calcium supply in dogs. The first case describes an adult dog with a history of food allergy. The dog had been fed with an unbalanced elimination diet (no minerals and vitamins supplemented) over many years and was referred with the diagnosis of osteomalacia (rubber jaw) for optimization of his ration. The second case refers to a puppy which was fed a homemade diet without supplementing the missing minerals and vitamins and suffered a femur fracture after moderate physical impact. In both cases, the computer-aided ration calculation showed a suboptimal to severely deficient supply for several minerals and vitamins, in particular calcium whereas serum calcium levels were normal. Both dogs recovered after being fed a complete and balanced diet. In conclusion, a survey of the feeding using ration calculation is essential especially in the case of potential nutrition-related skeletal disorders. Serum calcium levels cannot be used as a tool to diagnose nutritional calcium deficiency.
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